

# África: Caso golpe de estado en Gabón

**Gustavo Abreu y Moisés Antonio Hernández**

# África: Caso golpe de estado en Gabón

**Gustavo Abreu y Moisés Antonio Hernández**

En los últimos años el continente africano ha vivido una serie de acontecimientos que han salido a la luz pública, debido a inestabilidades que se han presentado en diversas naciones de ese continente, como es el caso mayoritario de los países de la región del Sahel: Mali, Burkina Faso, Níger y Sudán, donde se han presentado golpes de estado, unidos al surgimiento de nuevos liderazgos políticos provenientes de las cúpulas militares de dichos países.

Ahora bien, dentro de este contexto, se presenta una dinámica convulsa en Gabón, una república de la región del África Central, donde se llevaron a cabo comicios electorales el pasado día 26 de agosto del presente año 2023, con diversas irregularidades e incongruencias, dando como resultado el triunfo del Presidente Ali Bongo Ondimba, perteneciente al Partido Democrático Gabonés, quien obtuvo 293.919 votos, representando un 64.27%; mientras que el candidato opositor, Albert Ondo Ossa, perteneciente al partido Alternancia 2023, alcanzó 140.690 votos, representando un 30.77% de los sufragios.

La falta de observadores internacionales, así como de medios de comunicación extranjeros que cubrieran el proceso comicial, unido al malestar de la población gabonesa, derivó en una inestabilidad en el momento de conocerse los resultados de las elecciones, por lo que el día 30 de agosto del presente año se produjo una reacción de las fuerzas armadas gabonesas, desconociendo las elecciones, disolviendo las instituciones del Estado y, posteriormente, practicando la detención domiciliaria del presidente Ali Bongo.

## LA FAMILIA BONGO

Cabe destacar que el presidente derrocado, Ali Bongo, viene de una familia cuyo liderazgo ha ostentado el poder durante más de medio siglo, siendo este personaje el hijo del presidente anterior -Omar Bongo Ondimba- quien asciende al poder en el año 1967 hasta el 2009, produciéndose su deceso en el último año de su mandato. Omar Bongo murió en España en el año 2009, a consecuencia de un paro cardíaco, mientras recibía tratamiento por un cáncer intestinal, luego de casi 42 años en el cargo.

El patriarca Bongo llegó al poder en 1967, siete años después de que Gabón se independizara de Francia. Ejerció su gobierno con mucha dureza y mano dura, impulsando un sistema unipartidista durante años, y sólo viene a permitir el gobierno multipartidista en 1991, aunque su partido mantuvo el control del gobierno.

No obstante, el depuesto presidente Ali Bongo inició su carrera política en 1981; primero se desempeñó como Ministro de Asuntos Exteriores, posteriormente fue congresista y luego Ministro de la Defensa, antes de convertirse en presidente en 2009. Las tres victorias electorales de Ali Bongo fueron profundamente cuestionadas y, en ocasiones, desencadenaron violentas protestas en todo el país. La oposición calificó como fraudulentas las últimas elecciones, mientras que el equipo de Bongo ha rechazado todas las acusaciones de irregularidades electorales. Durante el año 2016, después de que Bongo fuera declarado vencedor de las elecciones, su principal contrincante dijo que la decisión del tribunal constitucional del país de validar el resultado impugnado era "sesgada"; posteriormente, en el año 2019, se produjo otro intento fallido de golpe de estado contra Bongo, cuando el 7 de enero un grupo de militares afirmó haber derrocado al presidente Ali Bongo. En aquella coyuntura, Bongo había estado en Marruecos, debido a un tratamiento médico que estaba recibiendo, producto de un Accidente Cerebro Vascular su-



frido el 24 de octubre de 2018 en Riad. Días posteriores a su complicación médica, Bongo fue trasladado a un hospital militar en Rabat para continuar con su recuperación. Desde el 24 de octubre de 2018 hasta el 1° de enero de 2019, el dirigente gabonés se ausentó públicamente, generando especulaciones sobre su supuesta defunción o algún tipo de incapacitación sufrida. El 1° de enero de 2019, Ali Bongo apareció en público y emitió su primer discurso -publicado vía redes sociales- despejando así cualquier sospecha sobre su defunción o incapacitación de funciones.

Durante la intentona de golpe de estado del año 2019, los oficiales rebeldes realizaron acciones de secuestro en la capital, Libreville, tomando algunos ciudadanos, así como también políticos como rehenes, simultáneamente a una acción pública de declaración de “Consejo Nacional de Restauración”, con el objetivo de restaurar la democracia en la república gabonesa”. En ese hecho se generaron diversas interrupciones (cortes) del servicio de internet, así como de energía eléctrica. Realmente se desconoce si aquellos hechos fueron realizados por los rebeldes, militares gubernamentales o incluso civiles. Posteriormente, el gobierno gabonés efectuó una declaración pública sobre la afirmación del control del gobierno y del Estado.

Cabe destacar que la familia Bongo tiene una gran cantidad de detractores, debido a la enorme diferencia de riqueza que se ha generado en el país. Se ha determinado que la familia Bongo poseía 39 propiedades en Francia, 70 cuentas bancarias y nueve automóviles de lujo, activos que alcanzan un valor total de 1,6 millones de dólares, aproximadamente, según una investigación realizada por la policía francesa en el año 2007 (*Reuters*).

El derrocado presidente Ali Bongo Ondimba posee antecedentes de acusaciones por fraude electoral y corrupción desde que comenzó a gobernar la nación, rica en petróleo, manganeso, bauxita y madera; contradictoriamente, Gabón es una nación con muchas carencias económicas sufridas por la población, durante los gobiernos de la familia Bongo.

Actualmente, el presidente derrocado y su hijo -Noureddin Bongo Valentín- se encuentran bajo arresto domiciliario, detenido este último junto con otras seis personas acusadas por el delito de "alta traición", en su hogar, el cual fue allanado, encontrándose en el mismo grandes cantidades de dinero en efectivo, guardados en maletines, tanto en moneda nacional como en dólares, euros y otros signos monetarios. Adicionalmente, a la familia del dirigente derrocado se le acusa de mal administrar los recursos de la nación, así como de ser colaboracionistas de diversos consorcios transnacionales y protectores de los intereses franceses, tanto en Gabón, como en la región del África Central.

## **ACONTECIMIENTOS DEL GOLPE DE ESTADO**

Los militares gaboneses comenzaron la toma del poder el día miércoles 30 de agosto de 2023, poco después de que la autoridad electoral de dicha nación anunciara que Ali Bongo había triunfado en los comicios, siendo reelecto como presidente, luego de las elecciones del 26 de agosto del corriente año.

Diversos oficiales del ejército, con sus respectivos uniformes, realizaron un anuncio en la televisión nacional gabonesa, afirmando que habían tomado el poder. Declararon nulos los resultados electorales, cerraron todas las fronteras, disolvieron numerosos organismos gubernamentales --incluidas las dos cámaras del Parlamento--, así como la paralización de las instituciones del gobierno y ordenaron un toque de queda en la república gabonesa.

Cabe resaltar, según informaciones filtradas tanto por el partido opositor, Alternancia 2023, como por su líder, Albert Ondo Ossa, que la elección arrojó resultados de 77.18% de los votos a



favor del partido opositor, mientras que el Presidente derrocado obtuvo un 18.68%. Sumado a esto, otras informaciones aseguran que el resultado anunciado por el ente comicial de Gabón (Centre Gabonaise des Election), refleja que el padrón electoral alcanzó los 846.077 votantes, y que el número de personas que se abstuvieron en el proceso electoral alcanzó los 539.434, reflejándose una abstención del 63.75%. Tras observar dichas cifras, se puede connotar el gran número de personas que se abstuvieron en las elecciones, dentro de un país que posee 2.341.000 habitantes, aproximadamente. Esto refleja la poca legitimidad que venía arrastrando el gobierno de Ali Bongo, así como la impopularidad de este mandatario, en el marco de los comicios electorales.

Sin embargo, existen otros hechos que causan alarma dentro de la coyuntura del cambio abrupto de gobierno en Gabón. Se puede decir que esta situación está enmarcada en un doble golpe de estado, ya que el primer golpe lo ejecutan las autoridades de Gabón, al cambiar los resultados de los sufragios, desconociendo la voluntad popular, expresada mayoritariamente a favor del líder opositor, Albert Ondo.

Así también, al tener esa primera visual, ocurren los acontecimientos de toma del poder por parte de los militares gaboneses, bajo el mando del General Brice Oligui Nguema, quien asumió el liderazgo de la nación, apoyado por la mayoría de los mandos militares, dictando todas las órdenes operacionales, expresadas en líneas anteriores.

Como se puede observar, los acontecimientos reflejan un doble golpe de estado, según el líder opositor Albert Ondo, quien ofreció unas declaraciones a un canal francés, *Tv Monde*, en las cuales afirmó que: “esto no es un verdadero golpe, sino que evoca una “revolución palaciega”, pues asegura que el presidente Bongo fue desplazado por fuerzas pertenecientes al mismo gobierno, sin respetar las normas legales establecidas para reemplazar al presidente.

Para completar el panorama, Albert Ondo afirma la relación directa que hay entre el General Brice Oligui Nguema y la hermana mayor del presidente Bongo -la señora Pascaline Bongo- según el diario *Jeune Afrique*, debido a que la hermana del presidente sería la ordenante del golpe de estado, obedeciendo a diversas disputas familiares. Incluso, en diversas redes sociales se vio la felicitación de la hermana del presidente al General Brice, lo cual causó mucha suspicacia en la sociedad gabonesa.

## **REACCIONES POSTERIORES AL GOLPE DE ESTADO**

Diversos líderes internacionales han expresado su preocupación y condena por el golpe de estado, y algunos han advertido a sus ciudadanos residentes en Gabón que se refugien en sus casas. Luego del golpe, se observaron a los habitantes de la capital del país celebrando y abrazando a los soldados en las calles.

Los militares anunciaron que Bongo había sido puesto bajo arresto domiciliario, rodeado de "familiares y médicos". Al ocurrir esto, aparece el depuesto presidente en un video *posteado* en las redes sociales, según la agencia de noticias *AFP*, donde se mostró a Bongo sentado delante de lo que parece ser una biblioteca, hablando que estaba "en la residencia" y que no sabía lo que estaba ocurriendo. "Mi hijo está en un lugar; mi mujer está en otro", dijo. Se desconocen las condiciones en la que se filmó dicho video.

En el espacio geopolítico africano repercute de manera importante este acontecimiento, debido a los antecedentes de golpe de estado en Sudán, Níger, Mali, Burkina Faso y Guinea. El golpe en Gabón ha sido ampliamente condenado por diversas naciones africanas, así como en Occi-



dente. La Unión Africana convocó a una reunión de emergencia, en la cual su presidente condenó "firmemente" el golpe de estado. El presidente de la comisión de la Unión Africana, Moussa Faki Mahamat, expresó que: "La toma del poder es una flagrante violación a los instrumentos jurídicos y políticos de la Unión Africana". Además, realizó un llamado a las fuerzas armadas de Gabón, a fin de que garanticen la seguridad de Ali Bongo y el retorno del orden constitucional democrático a ese país.

Algunas reacciones de países africanos se suman a la condena al golpe de estado, tal es el caso de Guinea Ecuatorial, cuando su presidente, Teodoro Obiang Nguema, asistió a una reunión virtual de la Comunidad Económica de Estados de África Occidental, para tratar el caso de Gabón, unido a las sorpresivas declaraciones del Vicepresidente, Teodorín Nguema Obiang -hijo del presidente Teodoro-, quien afirmó que: "los gaboneses han designado a Albert Ondo Ossa como ganador". El general Brice Oligui Nguema debe iniciar inmediatamente una transición y devolver el poder a los civiles. Sólo así se podrá respetar el voto del pueblo gabonés". Así pues, otras reacciones como la del presidente de Nigeria, Bola Tinubu, quien declaró que "la autocracia sigue en ascenso en África". Estas reacciones ponen el tablero geopolítico de África muy complejo, tan es así que países como Camerún, Ruanda, Uganda y Congo (Brazzaville), efectuaron importantes cambios en su cúpula militar, luego de los acontecimientos de Gabón.

Por otro lado, Antonio Guterres, Secretario General de la ONU, realizó una condena al golpe de estado, expresando su preocupación por los acontecimientos y por las graves violaciones a las libertades fundamentales que se presentaron en los últimos comicios en Gabón. También instó a todas las partes involucradas en el conflicto, a respetar los derechos humanos y el Estado de Derecho.



Figura 1: Gabón 2023 – Líderes y Recursos. Realizada por Gustavo Abreu

Así mismo, Matthew Miller, portavoz del Departamento de Estado norteamericano, realizó una declaración donde expresó: "Estados Unidos se opone firmemente a las tomas militares o transferencias inconstitucionales de poder", instando a los rebeldes a "preservar el gobierno civil". Además de esto, el portavoz estadounidense añadió: "Estados Unidos está con el pueblo de Gabón". Simultáneamente, la Embajada de Estados Unidos en Gabón aconsejó a sus conciudadanos residentes en el país refugiarse en sus casas y limitar "los movimientos innecesarios alrededor de la ciudad", según su página web.

Por otra parte, la República Popular de China, a través del portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores, Wang Wenbin, expresó su profunda preocupación ante el golpe de estado, e incluso hizo un llamado a proteger la seguridad de Ali Bongo, así como también exhortó a que se resolvieran las diferencias a través del diálogo y se restableciera el orden constitucional, lo más pronto posible. Se debe resaltar que China es el primer socio comercial de Gabón, debido a las explotaciones de manganeso, madera, bauxita y petróleo que se realizan en el país africano, así como la construcción de obras civiles de gran magnitud, bajo los esquemas de cooperación que realiza China con algunos estados africanos.

En adición, líderes europeos hicieron declaraciones similares. El Reino Unido condenó el golpe e instó a restaurar el gobierno, mientras que el jefe de la diplomacia de la Unión Europea advirtió que un golpe de estado "aumentaría la inestabilidad en toda la región". Por su parte, España declaró que "evaluará" sus misiones militares en África tras los recientes golpes de Estado en el continente.

Finalmente, se puede decir que Gabón se suma al collar de perlas de golpes de estado sucedidos en África en los últimos 5 años. Las situaciones de cada golpe de estado son distintas, pero sí reflejan un freno para el proceso de democratización del continente, así como también representan las realidades neocoloniales que todavía siguen operando en el continente africano. Nuevos liderazgos locales siguen emergiendo, a través de la fuerza, pero también reflejan un cansancio de los mandos medios de poder, así como de los pueblos africanos, ante los mismos modelos de explotación que se han mantenido en el tiempo, con liderazgos complacientes ante los intereses de los hegemones del mundo. Nuevas situaciones se generarán, al igual que nuevos liderazgos continuarán apareciendo, hasta lograr los cambios políticos y económicos que dichas sociedades demandan en el continente africano.



## Referencias Bibliográficas

Mbardounka, Cherif Ousman. Golpe de estado en Gabón: el ejército toma el poder tras el anuncio de la victoria de Ali Bongo. 30 de agosto de 2023. BBC África. Recuperado de: <https://www.bbc.com/afrique/region-66640933>

France 24. En Gabón, Ali Bongo reelegido presidente con el 64,27% de los votos. 30 de agosto 2023. Recuperado de: <https://www.france24.com/fr/info-en-continu/20230830-gabon-ali-bongo-r%C3%A9%C3%A9lu-pr%C3%A9sident-avec-64-27-des-voix-r%C3%A9sultats-officiels>

Le Jeune Afrique. Coup d'État au Gabon. Recuperado de: <https://www.jeuneafrique.com/evenements/coup-etat-gabon-ali-bongo-ondimba-brice-clotaire-oligui-nguema/>

Le Temps. Après le coup d'Etat au Gabon, le général Brice Oligui Nguema prête serment. 04 de Septiembre 2023. Recuperado de: <https://www.letemps.ch/monde/afrique/apres-le-coup-d-etat-au-gabon-le-general-brice-oligui-nguema-prete-serment>

BLANC, FABIEN. Gabon : l'épidémie de putsch se poursuit. 1 SEPTEMBRE 2023. Recuperado de: <https://www.revueconflits.com/gabon-lepidemie-de-putsch-se-poursuit/>

Reliefweb. Communiqué du 1172ème du CPS tenu le 31 août 2023, sur la situation en République Gabonaise. 1 Sep 2023 Recuperado de: <https://reliefweb.int/report/gabon/communique-du-1172eme-du-cps-tenu-le-31-aout-2023-sur-la-situation-en-republique-gabonaise>

Afrique La Libre. Gabon: Coup d'Etat militaire après l'annonce de la victoire d'Ali Bongo à la présidentielle. 30 de Agosto 2023. Recuperado de: <https://afrique.lalibre.be/78366/gabon-coup-detat-militaire-apres-lannonce-de-la-victoire-dali-bongo-a-la-presidentielle/>

Africa News. Gabon coup: How did events unfold?. 30 de Agosto 2023. Recuperado de: <https://www.africanews.com/2023/08/30/gabon-military-takeover-how-did-events-unfold/>

Laloupo, Francis. Coup d'État au Gabon : quelles conséquences géopolitiques?. 4 septembre 2023. Recuperado de: <https://www.iris-france.org/177772-coup-detat-au-gabon-quelles-consequences-geopolitiques/>

Camus, C. Coup d'État au Gabon : Voici la réaction de la Chine. 30 de Agosto 2023. Recuperado de: <https://yop.l-frii.com/coup-detat-au-gabon-voici-la-reaction-de-la-chine/>

U.S. Embassy Libreville. Security Alert: U.S. Embassy Libreville. 30 de Agosto 2023. Recuperado de: <https://ga.usembassy.gov/security-alert-u-s-embassy-libreville-august-30-2023/>

**ABREU, GUSTAVO:** Profesor-docente del Instituto de Investigaciones Estratégicas sobre África y su Diáspora. Profesor-docente del Instituto de Altos Estudios Diplomáticos Pedro Gual. Especialista en estudios africanos.

**HERNÁNDEZ, MOISÉS ANTONIO:** Egresado de la Escuela de Estudios Internacionales de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad Central de Venezuela. MSc. en Relaciones Internacionales del Instituto de Altos Estudios para la Seguridad de la Nación (IAESEN). Profesor del Instituto de Altos Estudios Diplomáticos Pedro Gual. Profesor del Instituto de Investigaciones Estratégicas sobre África y su Diáspora (Centro de Saberes Africanos, Americanos y Caribeños).





**Nicolás Maduro Moros**

Presidente de la República Bolivariana de Venezuela

**Yván Gil Pinto**

Ministro del Poder Popular para Relaciones Exteriores

**INSTITUTO DE ALTOS ESTUDIOS DIPLOMÁTICOS “PEDRO GUAL”**

**Iván Zerpa Guerrero**

Director General (E)

**Equipo de Investigación, Documentación  
y Análisis Estratégico**

Agustín León Navas

Gustavo Abreu

Moisés Antonio Hernández

**Corrección**

José Luis Ordaz

**Diseño y diagramación**

Inocencio Pereira